

# Diario de Gandía

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 13.50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Sábado 21 Marzo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 18.

## EN EL CONGRESO.

Ofrece detalles muy interesantes la última sesión del Congreso de los diputados: en ella ha quedado plenamente confirmado que el gobierno no sabe por dónde se anda, y que no precede un maduro exámen cuando trata de ventilar alguna cuestión. Sin criterio y sin consecuencia, claro está que se ha de ver envuelto precisamente á cada instante en redes que le tienden las oposiciones, por virtud de lo cual vá perdiendo en el concepto público aquella estimación y ascendiente tan necesarios para la buena marcha de los asuntos que le están confiados.

Verdad es que ni el ascendiente ni la estimación, los han merecido del país en esta segunda época de su paso por las esferas del poder. Cuando desgraciadamente para la pátria, juró en manos del monarca el actual gabinete, preveíase ya un período grave para el país y desastroso para las actividades productoras de España. Sensible es reconocerlo, pero tan ciertos han resultado aquellos augurios que hoy estamos tocando con nuestras propias manos la realidad de las profecías, que la prensa liberal hizo en aquella época.

De desacierto en desacierto, de conflicto en conflicto, este gobierno no ha acarreado al país más que incruentas desventuras. Hoy mismo, cuando ya parecen conjuradas las cuestiones con Italia y el Vaticano, cuando se olvidan los incidentes á que ha dado lugar el *modus vivendi* concertado con Inglaterra y la visita hecha con dicho motivo por la comisión catalana á la real Cámara, cuando se han perdido los ecos de la algarada estudiantil y los deslices del coronel Oliver, aparecen en el oscuro horizonte de la política española, como amenazador anatema, la situación fatal de nuestra Gran Antilla, creada á merced del pesimismo del general Fajardo, y la reciente complicación con el sultán de Marruecos por el atentado de que han sido objeto nuestras autoridades del Peñon de Alhucemas.

Y no solamente son difíciles nuestras relaciones con el exterior por virtud de una desatentada política, sino que hoy mismo por una inexperiencia del gobierno se ha visto en la alternativa de aceptar y aprobar una proposición de confianza al presidente de la Cámara popular Sr. Conde de Toreno, que implícitamente significaba una censura al ministro de la Gobernación.

Hé aquí los hechos como los relata un diario de la corte:

«El señor conde de Toreno tuvo ayer por la mañana una conferencia con el Sr. Romero Robledo y ambos convinieron en que el tribunal de actas graves se había excedido en intransigencias negándose á admitir los documentos relativos al acta de Casas-Ibañez, indicados por el Sr. Leon y Castillo. Ambos también acordaron que el expresado tribunal volviese sobre su acuerdo, si bien procurando que lo hiciese de modo que no sufriera detrimento la dignidad de sus individuos.

Pero el señor marques de Donadio, que no tuvo noticia de la conferencia de aquellos señores y á quien le cogió de improviso la pregunta del señor Villanueva, echó por la calle de enmedio diciendo todo aquello de que el tribunal de actas está por encima del Congreso y demás peregrinas teorías que produjeron en la Cámara general asombro.»

Empezóse á discutir una proposición incidental presentada por el diputado Sr. Lopez Puigcerver pidiendo al Congreso declarase haber visto que tiene derecho á intervenir en el procedimiento del tribunal de actas graves, hasta el momento de dictar sentencia sobre la validez y elección de representantes de la Nación en el Congreso. La proposición era defendida por el citado señor, á quien con-

testó el señor ministro de la Gobernación, de quien dice *El Liberal*:

«¡Qué discurso tan caprichoso el suyo! Empezó declarando libre la cuestión de todo carácter político y aconsejando á la mayoría que vote con arreglo á su conciencia, y á renglón seguido dijo que el asunto era grave y que como el debate se había provocado con motivo de un acta determinada y no fallada, el gobierno no podría permanecer en silencio.

El Sr. Romero Robledo dijo que no sabia lo que significaban las risas de las oposiciones. Por lo visto S. S. se ha empeñado en ganar á la vejez fama de tonto. El Sr. Romero Robledo dejó libre la cuestión y la proposición, que era justa, fué desechada. Las risas eran el juicio de esta *libertad* en que el señor ministro de la Gobernación dejó á sus húsares.»

Pero no paró aquí la cosa. Hubo algo más. Las oposiciones habian ideado el medio de poner en grave aprieto á la mayoría y al gobierno, que consistía en presentar la siguiente proposición:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva declarar que ha visto con gusto la conducta del presidente al reclamar los antecedentes relativos á la elección de Casas-Ibañez, para comunicarlos al tribunal de actas graves, en la esperanza de que los aprovecharía al formar su juicio.

Palacio de las Cortes, etc.—Maura.—Pacheco.—Villanueva.—Montilla.—Oliver.—Azcárraga.—Sanchez Arjona.»

«El juego—dice *El Liberal*—era hábil. La encerrona estaba bien preparada. Una vez rechazada por la mayoría la proposición incidental del Sr. Lopez Puigcerver, ó la misma mayoría tendría que rechazar la del Sr. Maura, si no habia de ponerse en contradicción consigo mismo, ó habia de aprobarla si no queria dar un voto de censura al señor conde de Toreno.

El Sr. Maura, en el elocuente, hábil é intencionado discurso con que defendió esta proposición, hizo resaltar que de la misma manera que cuando abandona la vida el cuerpo humano parece que el último destello de existencia se encuentra en el cerebro, así parece que en la mayoría, los miembros no han respondido al llamamiento y solo el digno y recto presidente ha conservado el sentido jurídico, tan necesario para el prestigio del Parlamento.

El Sr. Romero Robledo comprendió el peligro que corría y aconsejó á sus amigos que aprobasen la proposición de las oposiciones. Fué aprobada por 183 votos y ninguno en contra.»

Hé ahí la consecuencia de los conservadores: por sus inconveniencias y ambigüedades se ven constantemente entre la alternativa del descrédito ó del abandono del poder. Aquel poco les importa: lo que ellos quieren, en lo que no ceden nunca es en dejar el presupuesto y abandonar las carteras.

Por eso consideramos como una gran desventura para la pátria la continuación del partido conservador al frente de la cosa pública. Todo, sin embargo, se andará, que como dice el adagio—no hay mal que cien años dure.

## LOS SUCESOS DE ALHUCEMAS.

En las inmediaciones de Alhucemas acaba de realizarse un cobarde atentado contra el gobernador de la plaza, y algunos oficiales y marineros.

Con indignación y vergüenza vamos á referirlo.

Parece ser que la plaza prestó un bote á la kábila de Bocaya, y celosa la de Beniburriaga, se lo arrebató.

Se entablaron negociaciones para recuperarlo, entre un ayudante de la plaza y el Alcaid Sisiám, quien ofreció entregar el bote al día siguiente. Fueron los nuestros á recogerlo, el Alcaid, que estaba rodeado por algunos moros de rey, invitó á los oficiales y marineros españoles á que desembarcasen, como lo hicieron, creyéndose amparados

por nuestra bandera nacional y la de parlamento. Antes de entregar el bote en cuestión, dijo el Alcaid que necesitaba hablar con el gobernador en el sitio de la conferencia ó de la emboscada, de asuntos muy importantes, dando esto por resultado la presentación del gobernador porque al poco tiempo de llegar 300 moros emprendieron á tiros y á pedradas con nuestros oficiales y marineros que tuvieron necesidad de reembarcarse metiéndose en el agua hasta la cintura y no sin resultar con fuertes contusiones el gobernador D. Rafael Rodriguez, herido de alguna gravedad el ayudante de plaza don Atilano Vizán, y también heridos, aunque más levemente, el intérprete y algunos marineros.

Con mucho menos motivo fué á Africa nuestro ejército el año 1859.

Ahora veremos si resulta de algun expediente, que los moros quemaron la pólvora en señal de regocijo, y que las piedras cayeron de la luna.

*El Imparcial*, al dar cuenta de lo ocurrido, dice lo siguiente:

«No es el atentado un desahogo de aquellas indómitas kábilas, no; reviste más seriedad, porque en él han tomado parte, ó lo han consentido con su presencia las autoridades de Muley-Hassan y los moros de rey, única fuerza allí organizada. Ni la bandera de parlamento, ni el pabellon Nacional ondeando en la popa de aquella misera embarcación que ni un mal pedrero montaba para vengar inmediatamente el ultraje, han contenido á aquellas hordas, á las que sólo reprimen los verdaderos actos de fuerza, la majestad que inspira la verdadera fortaleza y la presencia de los medios para ponerla en práctica. La sangre española ha vuelto á correr en aquellas playas; nuestros hermanos, engañados por falsas apariencias de amistad, han tenido que ceder el campo y encerrarse en aquella misera y carcomida fortaleza, que para cualquiera otra Nación, apenas serviría para garitón de centinelas, y desde ella, con un enemigo temible dentro, el presidio, y sin poder contar con socorro alguno durante diez días que tarda el vapor correo en llegar, han tenido que limitarse á hacer un escaso fuego de fusilería, que el de cañon no sabemos si podría soportarlo el peñasco agujereado en que la plaza se sustenta. Comprendemos y estamos seguros que la plaza hubiera resistido hasta el último momento, pero también comprendemos las angustias porque habrán pasado aquellos abandonados hermanos nuestros.»

También nosotros haríamos muy oportunos comentarios; pero nos abstenemos de ello y nos limitamos á preguntar: ¿quedará impune tan bárbaro atentado? ¿Estaremos tan débiles que esperaremos á que el sultán de Marruecos castigue en nuestro nombre?

Eso es más que un abanicazo.

Y por un abanicazo se conquistó la Argelia.

Pocos comentarios hará el DIARIO DE GANDIA al artículo anterior. Pedimos al gobierno energía y rapidez en las medidas que se hayan de tomar para vengar el honor nacional ultrajado, y que estas sean de tal naturaleza, que nos pongan á cubierto de nuevos ultrajes; es necesario que, si no desistimos de llevar á Marruecos, que es nuestro porvenir colonial, el prestigio de nuestra bandera, empecemos á obrar. Tal vez no se vuelva á presentar ocasión más propicia para realizar nuestra misión en el Africa.

Seguros estamos que si por fortuna para la pátria siguiera en estos momentos los destinos públicos el partido liberal, su acción seria tal como lo reclaman de consuno el honor nacional y nuestras conveniencias coloniales; pero tenemos la sospecha de que los conservadores, afectos solo á sostenerse en el poder, harán pasar a la pobre España por la humillación de no tomarse por su mano la reparación á que tiene derecho.

## EL EJÉRCITO INGLÉS EN LA INDIA.

Cuando tanto se habla del conflicto entre Rusia é Inglaterra propósito de la frontera afghana, nos parece oportuno dar á conocer los elementos mili-

tares con que podría contar Inglaterra para hacer frente á el coloso del Norte.

Algunos periódicos europeos manifestaron, al dar la noticia del mal estado de las relaciones entre ambas potencias, que en caso de guerra en el Africa central, la Rusia se encontraba en estado de reunir en un plazo de tres meses, sobre su frontera, un ejército de 100.000 hombres, dispuesto á invadir las Indias inglesas.

Con tal motivo el *Daily News* publica un artículo enumerando los recursos militares de que podría echar mano el gobierno de las Indias para resistir á una invasión rusa. Hé aquí un resumen sucinto de lo manifestado por el periódico ministerial de Inglaterra.

El Gobierno de las Indias tiene á su disposición 57 mil hombres próximamente de tropas inglesas y 130 mil hombres de tropas indígenas. En total 187.000 hombres.

En ese número no se comprenden los ejércitos de los Estados indígenas no anexionados que se calculan en 350 mil hombres con más de 4.000 cañones.

Es evidente que el valor militar de los 57 mil soldados ingleses, y de los 130 mil indígenas, en el caso de una invasión del Afghanistan, dependería grandemente de la actitud de los soldados indígenas y del resto de la población indiana.

A propósito de esto se dice que la población se halla animada de ideas sediciosas, que á la primera ocasión estallará una rebelión más violenta que la de 1857; de suerte que en caso de guerra con la Rusia, el gobierno de las Indias debería conservar gran parte de sus tropas para la defensa interior y no podría oponer á los 100 mil hombres del ejército ruso más que unos 15 ó 20 mil soldados de la Gran Bretaña y de 50 á 60 mil indígenas.

Pero, según otras versiones, los temores de una insurrección de los naturales de aquel país, carece de fundamento. A creer á los que tal dicen, jamás la población indígena ha dado muestras de adhesión á Inglaterra tan sinceras y profundas como ahora. Se cita como ejemplo lo ocurrido recientemente al ofrecer muchos estados indígenas al gobierno inglés auxilios de hombres y material de guerra para la expedición al Sudán.

El *Daily News* acepta la última versión y opina que los recursos y medios militares de las Indias podrán ser empleados en su totalidad para rechazar la invasión rusa.

El gobierno podrá, por lo tanto, disponer libremente de todas las tropas que se hallan de estación en el Punjab, y de las guarniciones inglesas que ocupan Umballa, Lahore, Sialkoh, Warirabad, Helum, Peshawar, Kotah, etc.

Para guardar las fronteras contra las irrupciones de los malhechores, bastaría dejar establecido un cordón militar de escasa fuerza.

Los 8 ó 9 mil hombres de tropas inglesas diseminadas en la presidencia de Madras, que comprenden una población de las más pacíficas, podrían ser dirigidos también, sin temor alguno, contra la frontera Noroeste, de igual modo que las tropas estacionadas en la actualidad en la presidencia de Bombay.

A creer todo esto puede deducirse que en un plazo de cinco ó seis semanas llegarían á estar en pie de guerra, Quetta y Herat, de 65 á 70 mil hombres, mitad ingleses y mitad indígenas.

A parte de esto podrían reconcentrarse en Quetta en menos de quince días de 25 á 30 mil hombres y antes de veinte días una fuerza de 20 mil hombres estaría reunida en Rawal-Peridi, sobre el Punjab á distancia de tres jornadas del ferrocarril de Mooltan.

Es de creer además, que los recursos militares con que cuenta la India para hacer frente á una invasión por parte de los rusos, se acrecentarían por modo considerable desde luego con un cuerpo de voluntarios ingleses y enseguida por contingentes de las colonias inglesas en la Australia.

Estos últimos han ofrecido en efecto, no hace mucho, su apoyo militar á la expedición inglesa al Sudán, y es de presumir que no rehusarían ahora sus servicios en un teatro de la guerra más próximo y menos árido.

Como por el pronto las corrientes han vuelto á ser tranquilizadoras, Inglaterra en la previsión de futuras contingencias, que juzgamos inevitables, tiene mayor espacio de tiempo para estar preparada.

## PRENSA.

Dice un diario madrileño:  
«Pues, señor, en todo ha de haber tropezones para el gabinete.»

«Quién diría que en una ceremonia tan inofensiva como la de cubrirse unos cuantos grandes de España en la real cámara, habían de pronunciarse palabras punzantes para el gobierno canovista?»

Esto no lo había previsto ni el mismo Aristóteles, en su famoso capítulo de *sombrerorum*.

Es el caso que uno de los grandes que se cu-

brian por primera vez era el conde de Casa-Valencia, en cuyo discurso—dice un periódico de la noche,—se han deslizado algunos conceptos sobre la lentitud y prudencia con que ha de procederse en las reformas, que han llamado algo la atención que se expresaran en tal momento.

¿Por qué?

Los amigos del Sr. Romero Robledo nos han sacado de dudas; porque han estimado dichas indicaciones como una censura indirecta á los disparatados proyectos del ministro de la Gobernación, pendientes de debate en el Congreso.

De donde resulta que, al cubrirse el conde de Casa-Valencia, se ha puesto por montera al ministro de la Gobernación.

Que—ficho sea de paso—es una montera algo lijera.

Díganlo sino sus últimas palabras al contestar al Sr. Lopez Puigcerver, por virtud de las cuales se concedieron por el Congreso dos gracias:

Una confianza al Sr. Conde de Toreno.  
Y otra de censura—*ipso facto*—al Sr. Romero Robledo.

De *El Diario Español*:

«Atribuya algunos colegas al señor ministro de Fomento el propósito de variar por completo la legislación del ramo de Obras públicas. Posible es, pero no sería eso conservador.»  
Será acomodaticio y en paz.

Comenta *La Unión*:

«A propósito ó á despropósito del acta de nuestro querido amigo el orador insigne Sr. Godró—á quien califica *El Progreso* de mestizo apreciable con voz de tenor algo engolada y escasa en sus notas bajas y medias—dice ese periódico:

«Si los tenores la dan por ir al Congreso, nos figuramos una sesión del porvenir.»

Presidente.—El Sr. Gayarre tiene la palabra sobre el espíritu de la ley que se debate.

Gayarre:

Spirto gentil  
ne sogni miei  
brillasti un di  
ma ti perdel.—

Y *El Progreso*, dado y pagado mucho de los espectáculos, pudiera muy bien desde alguna tribuna dirigir una orquesta de

Harpas, vigüelas, órganos, ríeles,  
Clarines, chirimías y trompetas,  
Flautas, dulzainas, cítaras, rabeles,  
Sonajas, cornamusas y cornetas

que diría Valbuena.  
Nota—Este Valbuena es el autor del poema *Bernardo*.

No vaya á plagiarnos *El Progreso*.

Y á confundirle con el otro Valbuena, con el que ciñe su espada.»

Sería cosa de ver encontrarse en el Congreso con una edición voluminosa de sochantres.  
Habrían en bajo profundo.

Hé aquí unos plumazos de dos diarios conservadores de la corte:

«Comentando lo que dijimos anteayer sobre la oposición que las minorías hacen en el Congreso al proyecto de ley de administración local, dice *El Diario Español*:

«En estas últimas líneas de *La Unión*, ¿no traduce el lector toda la ategria satánica de un jesuita de buena raza, complaciéndose por adelantado en la idea de que la ley predilecta del ministro de la Gobernación no será aprobada en esta legislatura, que vale tanto como decir que no pasará de la categoría de proyecto?»

Pues si esa no es una prueba de cariñosa amistad, busquen Vds. otra más significativa.

*El Diario Español* podrá traducir nuestras palabras como le dé la gana, que es público como las gasta el colega.

Lo que no hará nunca *La Unión*, porque su honradez se lo prohíbe, es mostrarse benévolo con el gobierno para mejor herirle por la espalda.

Esas proezas se quedan para *El Diario Español* que sabe representar su papel á las mil maravillas.»

Caballeros: Vayan ustedes á reñir al redondel que es el sitio más adecuado para dos cristianos al estilo que hoy usan.

Díganlo sino *El Siglo Futuro*.

De un periódico andaluz:

«Mientras los jesuitas perseguían á Galileo, la tierra giraba y gira aún; mientras el despotismo persiga á los filósofos, el progreso seguía su marcha, que no debe cesar ni cesará, en tanto que la tierra no cese en su rotación.»

Compare, no ande su merced tan de prisa: mientras manden los conservadores queda todo suspendido.

Y nadie se mueve.

Dice *El Eco* de Valencia:

«D. Carlos.—Dícese que despues de su llegada

al Cairo, sintióse indispuerto, hasta el punto de guardar cama é inspirar algun cuidado á su servidumbre.»

Sospechamos la procedencia de la enfermedad de D. Carlos, pero no conviene decirlo...

Es cosa que se calla por sabida.  
Resabios de Hungría.

## NOTICIAS GENERALES.

Se acaba de efectuar en Wilhelmshaven una importante experiencia respecto á la aplicación del alumbrado eléctrico á la marina de guerra. En la fragata «Marte» se ha hecho una completa instalación, cuyo coste ha subido á 30.000 marcos. El puente está alumbrado por dos focos, cada uno de los cuales tiene un poder luminoso de 1.800 bujías; para alumbrar los puntos distantes hay un gran reflector de 20.000 bujías. El interior del buque hallase iluminado por 300 lámparas de 25 bujías de poder cada una.

El ensayo ha sido sumamente satisfactorio.

Es probable que esté llamado á desaparecer un pueblo de la provincia de Córdoba, á causa de las condiciones del sub-suelo que, está constituido por un mineral explotable.

El día 1.º del corriente se celebró en Santa Cruz de Tenerife una reunión de los representantes de las ligas de cosecheros y fabricantes de tabaco de las islas de la Gran Canaria, Tenerife y Palma, las únicas productoras todavía de tabaco en el Archipiélago para escogitar el medio de encauzar y garantizar las ventas al gobierno, de tabaco en rama.

Un periódico inglés anuncia un nuevo sistema de fabricar tijeras. Se construyen con alambre de acero y con maquinaria especial, de que ha pedido privilegio el fabricante.

El precio resulta tan sumamente barato, que se cree podrá detener la competencia de la manufactura alemana en este artículo, que ha invadido ya el país.

Se venden en paquetes con tres docenas de pares de tijeras, y su precio al por mayor llega á diez chelines la gruesa, resultando cada par de tijeras á menos de diez céntimos de peseta.

Un periódico de Cartagena refiere la siguiente anécdota, que sin responder de su veracidad, hacemos pública porque encierra un fondo epigramático, de primera fuerza.

Cuéntase que hace algunos meses preguntaba el Sr. Bryan á un murciano distinguido que le visitaba.

—¿Y el palacio es bueno?

—Magnífico, es quizá de los mejores de España.

—¿Y tiene algun terrado ó azotea (como llaman en Andalucía) donde poder colocar mis aparatos astronómicos?

—Ilustrísimo señor, no será necesario ir al terrado, desde el despacho de S. I. que dá al paseo del Arrenal, le harán ver las estrellas sin aparato.

El Sr. Bryan se sonrió á la epigramática respuesta de su interlocutor y nosotros creemos que el sábio prelado, ya ha empezado á ver las estrellas sin necesidad de aparatos astronómicos.

Segun noticias, que tenemos por ciertas, el próximo mes de Mayo irá á Valencia el ilustre dramaturgo D. José de Echegaray, con objeto de poner en el teatro Principal su última producción titulada «Vida alegre y muerte triste.» en la que tantos aplausos ha conquistado en el teatro Español de Madrid, el eminente actor D. Antonio Vico.

Ayer empezó en la parroquial iglesia castrense de San Agustín de Valencia el solemne Triduo que la Asociación Josefina dedica todos los años al Patriarca San José. Durante los tres días se halla encargado de los sermones el distinguido orador sagrado reverendo Dr. D. Manuel Llanes.

Dice *El Globo*:

«Ayer se habló en el Congreso de una cuestión desagradable pendiente entre dos personas muy conocidas, que una de ellas ocupa puesto en la mayoría parlamentaria y la otra en las cátedras de la Institución libre de enseñanza.»

## NOTICIAS LOCALES.

Ocupándose nuestro estimado colega *El Mercantil Valenciano*, de la carta que la casa de Londres Lasala y Compañía ha publicado á propósito de los excesivos derechos de introducción que pagan nuestras pasas en Inglaterra, dice lo siguiente: «Conformes de toda conformidad con la doctrina que sostiene el ilustrado español, autor de las líneas que anteceden.

¿Y como no hemos de aplaudir estas manifestaciones si responden á nuestro pensamiento?

No solo hemos aconsejado mil veces desde las columnas de *El Mercantil* á los cosecheros de pasa que se reunieran para formar una Liga de defensa y de propaganda que tuviera el doble objeto de influir cerca del gobierno en las cuestiones todas que se relacionan con los tratados de comercio y de procurar para la venta del preciado dulce nuevos mercados, sino que aparte de esta campaña pública hemos procurado en nuestras relaciones particulares con los más ricos productores y comerciantes de Gandía, Oliva, Denia, Pedreguer, Benisa, Calpe, etc. etc., infiltrar en su ánimo nuestro pensamiento.

Desgraciadamente todos estos esfuerzos se han estrellado contra la pereza, indiferentismo, incuria ó como quiera llamarse de los más interesados en trabajar; y á este propósito tenemos que recordar, que tanto cuando se discutía el tratado con los Estados-Unidos, como cuando se preparaba el convenio comercial con Inglaterra, escribimos artículos llamando la atención de los viticultores de moscatel sobre la necesidad de que acudieran al gobierno, haciéndole comprender la cuantía de los intereses por ellos representados y la justicia que les asiste al reclamar que los poderes públicos tomen en cuenta esos intereses.

Repetimos que hasta el día nada hemos conseguido, pero no por eso desistimos de nuestros propósitos, y supuesto que la ocasión nos brinda con el esfuerzo que intentan realizar los Sres. Lasala y compañía de Londres, á su lado nos tienen y dispuestos estamos á hacer cuanto sea necesario por mover á esos propietarios y comerciantes de pasa, que solo piensan en el presente sin preocuparse para nada del porvenir.

Para los agricultores todo se reduce á vender la pasa á 25 pesetas el quintal. Para los comerciantes á colocarla bien en el mercado de Londres.

¿Pero han pensado unos y otros en que el exceso de producción, cuando no va acompañado del aumento de consumo, abarata extraordinariamente la mercancía?

Si lo han pensado, no se preocupan en la manera de salvar el conflicto, y el conflicto está próximo y no tiene más que una solución: la de aumentar el número de consumidores abaratando el precio de la pasa en los actuales mercados y buscando otros nuevos.

Para abaratar el precio en Londres es preciso que se rebajen los derechos que hoy se satisfacen.

Para que se rebajen esos precios es preciso que el gobierno lo pida y que no conceda á Inglaterra franquicias sino á cambio de que modifique sus aranceles, no solo para el vino, si que también para las frutas secas.

Para que el gobierno tome con calor la cosa es indispensable influir cerca de él.

Y para esto el esfuerzo individual no basta: es de todo punto indispensable el esfuerzo de la asociación.

Ahora que los agricultores y comerciantes hagan de su capa un sayo.»

Efectivamente, nuestro colega está en la cierto: si no se toma este asunto con calor, si no se envía á Madrid una comisión que no abandone á la corte, hasta estar segura que el gobierno tendrá en cuenta nuestra justa reclamación, podemos estar seguros de que la catástrofe la tenemos encima porque está para nosotros fuera de duda que cuando lleguemos á producir (que será muy pronto) un millón de quintales, bajarán tanto los precios en el mercado de Londres, que no convendrá tener terrenos dedicados á producir pasa.

El Sr. D. Pedro Morand, nos dirige atenta carta adhiriéndose en un todo á nuestra proposición pidiendo que se celebre una gran reunión de cosecheros de pasa, para que de ella salga la comisión encargada de gestionar en Madrid, la rebaja de los derechos de la pasa. Agradecemos á nuestro querido amigo su atención.

Hay bastante alarma entre nuestros labradores por la pertinaz lluvia de estos días, y sobre todo ayer creímos que la cosa se formalizaba cuando á eso de las dos de la tarde empezó á caer granizo, que por fortuna fue poco.

Parece ser que algunos pescadores de Cullera y Sueca, á donde la Guardia civil de aquellos puestos no les consienten ejercer su industria por estar prohibido por ley pescar con red en aguas dulces se han corrido á la desembocadura de nuestros rios en donde, sin que nadie les moleste, se llevan todo el pescado. Llamamos la atención sobre esto del

señor teniente de la Guardia civil de este puesto para que se ponga remedio.

Ayer estuvo el Sr. Ozanguren, reconociendo el ya famoso puente de la Vaca, y no encontrando nada en él que justificara el traspaso á que se obligaba á los viajeros, quedó suprimido en el acto.

Mientras este señor ingeniero practicaba el reconocimiento que queda antedicho, llegó á aquel sitio una locomotora procedente de Carcagente con el objeto de conducirla á aquella población donde le esperaba otra de la línea de Almansa á fin de que con toda urgencia se dirigiera á reconocer el puente provisional que acaba de construirse sobre el río Cañoles. Parece ser que venia tal caudal de agua que lo había puesto en peligro. Nos alegraremos que no haya ocurrido nada grave.

Por la dirección general de Sanidad, ha sido nombrado médico honorario del puerto de Gandía, nuestro amigo el ilustrado joven D. José María Melis y Terradas.

Damos la enhorabuena por su nombramiento á nuestro querido amigo.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Catalina Virgen. El oficio y misa de Dominica, color morado.

Cultos religiosos para mañana.

En la Colegial, á la conventual sermón de cuaresma que dirá D. Manuel Llanes.

Por la tarde á las cinco y media, segundo día de septenario de dolores, en la iglesia de las monjas de Santa Clara y predicará D. Damian Mulet

En la iglesia de San José, por la tarde á las cuatro, hora y predicará D. Joaquín Gonzalez.

## Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 19 Marzo 1885.

El gobierno trabaja desesperadamente por conseguir del Nuncio la autorización para publicar la supuesta nota del Vaticano censurando la *partecipativa* de la pastoral del obispo de Plasencia. Creo que trabajan, como vulgarmente se dice, para el obispo; porque dan importancia al asunto, que ya por sí la tiene mucha y porque se considera imposible la publicación una vez que el Vaticano ha impuesto previamente la reserva. Además es preciso ver la pretendida censura, para sacar en limpio la verdad que entre ministeriales no goza por lo general de grandes respetos, y á los que conviene desfigurarse los hechos, no son, en efecto, á los que hemos de acudir en demanda de garantías. Mientras, por lo tanto, la campaña anti-mestiza de los prelados de la Iglesia queda en pie.

Ayer á última hora estuvimos amenazados de una inmensa ventura; casi casi creyeron las gentes que había una crisis. Aún hay cándidos. Los conservadores no se van hasta que los echen.

A consecuencia del incidente ocurrido en la sesión que á grandes rasgos describí en la miada ayer, el conde de Toreno se mostró tan disgustado de Romero Robledo y la mayoría, que pensó por segunda vez en retirarse á la vida privada.

La primera vez que lo pensó fué al llegar al Congreso los documentos sobre la tristemente célebre elección de Gijón.

Pidalistas y Torenistas continúan librando sordas y enconadas batallas; los disparos salen de vez en cuando á la superficie y eso pasó anoche. El jóven mestizo Sr. Godró, que canta de tenor en las veladas que celebra la Juventud Católica de esta corte, es el vencedor en Casas-Ibañez.

Toreno hace lo que puede, porque se vaya con la música á otra parte; Pidal aprieta, Romero ayuda al citado artista y de aquí la nube de verano de anoche. Todo se arregló; llamado por telégrafo Cánovas conjuró la tormenta que se fraguaba entre los dioses menores del *conservadorismo* y oficiando de Júpiter, fulminó sus rayos... y sus dedaditas de ambrosia y enmudeció *todo dios*.

Hasta la primera. La opinión está cada vez más irritada contra el gobierno por su negligente y desacertada conducta en el conflicto de Alhucemas. La destitución del gobernador militar ha causado deplorables efectos, porque el gobierno que dice no estar aún perfectamente enterado de los hechos, se apresura á hacer pagar los vidrios á un funcionario español. Sobre esto se volverá á tratar en las Cámaras quizá mañana mismo, pidiendo terminantes declaraciones.

Con gran misterio dicen los íntimos del gabinete que se espera el resultado de ciertas exploraciones hechas en algunas potencias que tienen intereses en Africa para no provocar reclamaciones, tomando repentinamente una actitud franca y ha-

ciendo en aquellas aguas una demostración de fuerza mandando alguno de nuestros barcos de guerra. A buen seguro que no guardaron estos miramientos ni estos escrúpulos Italia en Marruecos ni Inglaterra en Egipto, ni nación alguna sería cuando ha tenido que reconquistar derechos ó vengar agravios. Nosotros estamos ya en el caso de aguantarnos así nos las mantenga tiesas la república de Andorra ó cualquier otro estado filipinense.

Esta mañana, como todos los jueves, consejo con el rey. Nombramientos firmados. Presidente de la Junta consultiva de guerra, el general San Roman; capitán general del Ferrol, el general MacMahon; fiscal de la audiencia de Pamplona el señor Ayllon.

De política no se ha traslucido una palabra. En el Congreso ha continuado el debate sobre el proyecto de Administración local.

En el Senado Código civil.

A última hora se me asegura por persona que tiene motivos de saberlo que la noticia que publicó *La Correspondencia* y que ha causado tanta sensación, referente á la nota del Vaticano al gabinete español de que al principio de esta carta me ocupé, es inexacta. Añádese que el Sr. Cánovas está muy disgustado por la noticia y que califica de imprudencia la cometido por el que la haya mandado insertar en el oficioso periódico.

¿Acabaremos de enterarnos de lo que imaginan hacer y deshacer los conservadores?

L.

Ha fallecido el diputado por Guérnica D. Angel Allende Salazar.

## TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

Bruselas 18.—Continúa la agitación en la cuenca carbonifera.

Ayer estallaron dos máquinas infernales cargadas de dinamita en Worsnes, delante de las casas habitadas por algunos mineros que no han querido declararse en huelga.

No hay afortunadamente noticia de desgracias personales.

Bruselas 18.—Cámara de los Diputados.—Se aprueba por unanimidad un Mensaje felicitando al rey de los belgas en vista del éxito que han tenido los asuntos del Congo.

Paris 19.—Se cree que la Cámara desechará la enmienda pidiendo que se dé representación proporcional á sus mayorías y minorías en el escrutinio por lista. Continúa el conflicto entre la Cámara de Diputados y el Senado sobre la cuestión de Presupuestos. En la sesión de esta tarde se va á tratar de este asunto, prometiendo ofrecer interés.

La mayoría del Senado está dispuesta á restablecer los créditos para las becas de los seminarios y para la facultad de teología católica de Paris, suprimidas por la Cámara de diputados. El aniversario de la Commune pasó sin los desórdenes que se temían.

Viena 19.—Los periódicos de esta capital dicen que han terminado los desórdenes en la Athama. Dos de los principales promovedores han sido reducidos á prisión.

Colonia 19.—Ayer ocurrió una espantosa explosión de fuego grison en las minas de carbón de piedra de Camphausen, cerca de Sarrebruch, pereciendo 200 operarios. Reina gran consternación en aquella comarca.

## ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 20, 2 tarde.

«El Imparcial» censura la apatía del gobierno con motivo del conflicto de Alhucemas.

Madrid 20, 2:30 tarde.

En un artículo que publica «El Globo» titulado «Mentis desmentido», reproduce un escrito de los periódicos de Barcelona sobre la comisión regionalista.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

### LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE PERSIANAS DE JURIOS Y MELO  
34, Calle de Vicarios, 34,  
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general, que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta, con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Id. de cadenilla, á 30 id. id.

Id. tejidas con junquillo, á 25 id. id.

Id. id. sin id., á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse, quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

### PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.  
La humanidad confía en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

### LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese azote terrible mas que de preservativos.

Los de *más efecto* hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales	botella el	Valdepeñas.
5	»	Macón.
8	»	Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de

## FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

**D. JOSÉ RAUSELL**

GANDIA.

## SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

### SOMBRERERIA

DE

## SALVADOR BLASCO

4, Calle de la Drapería, 4,

GANDIA

Acaba de recibirse un magnífico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más infimos hasta los más elevados precios.

**CÓLERA.**  
ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas.  
Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos.  
Pídase mi folleto que se dá gratis.  
Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 161.  
En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad  
**DON JOSE SANZ ESCOLANO**  
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

### AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominates, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Dará razón en la carpintería de

**SALVADOR CODONER**

Prado de Valencia  
GANDIA.

### FOTÓGRAFO

El que actualmente se halla en esta ciudad, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.

3 retratos tarjeta charolados.	40 rs.
6 " " sin charolar.	12 " "
3 " " americana charolados.	16 " "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproducción, los precios serán sumamente reducidos, garantizando el parecido.

Se retrata en la calle de la Limera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Se venden vistas del cordón de Beniopa y del Beato Andrés Hibernón.

En el Almacén de los Sres. Devessa de Oliva, se ha recibido un Carraiment procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.